

lege er im Vorau jeden mit dem Banne, der dieser seiner Entscheidung zuwider handeln werde (Hartbeim, Conc. Germ. II, 170). Die Bulle deutet darauf hin, daß Nicolaus in Guntar nicht geringes Misstrauen sah. Wie gerechtsame war, zeigte sich durch Guntars Verhalten in der Scheidung des Königs Lothar II. Regis von Brüm erzählt, König Lothar habe seinen Erzkaplan, den er als *levin animo et inconsideratus actions bezeichnet*, durch die Vorstiegung gewonnen, er wolle nach der Scheidung die Nichte des Erzbischofs heiraten. Guntar habe dann den Erzbischof Theotgaud von Trier, einen *vir simplex et improvidus*, welcher von der Theologie und dem canonischen Recht keine gehörige Kenntniß gehabt, durch falsche Auslegung einzelner Stellen der heiligen Schrift für den Plan eingenommen. Guntars Nichte sei hernach an den Hof gezogen und vom König entehrt, dann aber unter dem Hohnlachen des ganzen Hofs dem Onkel zurückerichtet worden (M. G. SS. I, 571). Die Angabe ist unwahrscheinlich, scheint jedoch die Nachricht in zwei (ungedruckten) mittelalterlichen Kölner Bischofschroniken veranlaßt zu haben, daß Waldrada, die Tochter Lothars, eine Nichte Guntars gewesen sei, wofür kein altes Zeugniß vorliegt. Der eigentliche tiefere Grund, weshalb der Erzkaplan Guntar sich in die schmählichen Ehehändel Lothars so unbesonnen und rettungslos versenkte, lag neben der Absicht, dem König zu gefallen, gewiß vorgezugsweise in dem Umstande, daß Lothars Ehe mit Theotberga kinderlos blieb, mitin Lothringen vereinst gute Freude der beiden Dheime drüber in Germanien und Neustrien oder ihrer Söhne werden mußte. Diesem Uebel wollten die lothringischen Bischöfe, Guntar an ihrer Spitze, durch ein so unverantwortliches Mittel vorbeugen. Offenbar wollte Guntar in Lothringen die politische Rolle spielen, welche Hinkmar in Neustrien spielte, allein er besaß hierzu weder die Kenntniß, noch die Umsicht und den berechnenden staatsmännischen Tact, der Hinkmar auszeichnete. Im vorliegenden Handel aber hat Guntar die Hand zu der empörendsten Verleugnung des kirchlichen Ehrechts, weshalb ihn die gerechte Strafe und die Verachtung von Mit- und Nachwelt getroffen hat. Auf den Synoden zu Aachen im Januar und im Februar 860, ebenso auf der zu Aachen im April 862, auf der Synode zu Wetz im Juni 863 und endlich zu Rom im October 863 erscheint Guntar als Haupträubeführer des lothringischen Ehehandels. Sein Bruder Hildeuin empfing von Lothar 862 das Bisthum Cambrai, allein Hinkmar als Metropolit des Sprengels verwirgerte die Weihe und Papst Nicolaus die Bestätigung. Der Spruch der Lateransynode im October 863 lautete einstimmig auf Absezung Guntars und Theotgauds; würden sie sich ferner eine bischöfliche Handlung anmaßen, so solle ihnen jede Hoffnung auf eine spätere Wiedereinsetzung beraumen sein. Wohl konnte Nicolaus an den

fränkischen Episcopat schreiben, er habe nie geglaubt, daß er derlei Ränke von Bischöfen vernehmen werde (Mansi XV, 650). Das nunmehrige Unterfangen der beiden abgesetzten Metropoliten, die im Bunde mit dem italienischen Kaiser Ludwig den Papst mit Heeresmacht in Rom bedrängten, den St. Petersdom schmählich entehrten und selbst mit dem schismatischen Patriarchen Photius gegen den Papst Verbündungen anknüpften (Baron. ad a. 863), zeigt die Handlungswise pflicht- und ehrtvergessener, rasernder Menschen. Als sich dann der Kaiser mit dem Papste aussöhnte, die Truppen von Rom zurückzog und die beiden Erzbischöfe anwies, in die Heimat nach Lothringen zurückzukehren, war nur Theotgaud der Muth gebrochen. Guntar, der gottole Mensch, schreibt Hinkmar, traf am Gründonnerstag zu Köln ein, las die heilige Messe und weihte das heilige Del. Theotgaud hingegen enthielt sich ehrtüchtigstes jeder geistlichen Berichtung (M. G. SS. I, 465). Noch vor der Abreise nach Rom, wie es scheint, hatte Guntar den Canonikern seines Sprengels Zugeständnisse gemacht. Auf einer Zusammenkunft des Stadtclerus und der Laien nämlich hatte er den Besluß fassen lassen, daß die Canonici sowohl der Domkirche als der Stifte in und außerhalb Köln (St. Gereons, St. Severins, St. Kuniberts, des Klosters zu den heiligen Jungfrauen, des Klosters der Märtyrer Cassius und Florentius, des Klosters St. Victor, der Kirche St. Pantaleon und des Hospitals bei derselben) für alle Zeiten ihr Vermögen selbst, ohne Dagzwischenkunst eines Dritten, verwalten sollten. Die wichtige und folgenreiche Uebereinkunft genehmigte Lothar mittels Urkunde vom 15. Januar 866 (Würdtwein, Nov. subs. IV, 23). Guntar erntete bald im vollen Maße die bitteren Früchte seines freudhaften Spiels. Die lothringischen Bischöfe wandten sich nach Rom, gestanden reumäßig ihre Schuld und sagten sich von Guntar los. Sie brachten auch Lothar dahin, daß er den übermüdigen Kreoler fallen ließ. Lothar gab aus eigener Entschließung, also ohne Rath und, wie es scheint, gegen den Rath der Bischöfe, den Kölner Stuhl an Hugo, den Neffen Karls des Kahlen, der erst Subdiacon war. Wahrscheinlich leitete Lothar hierbei die Absicht, mittels Hugo's, der bei Karl dem Kahlen in Gunst und Ansehen stand, den neustriatischen König auf seine Seite zu ziehen. Voll Unmutsh über die königliche Treulosigkeit raffte Guntar, was von Kirchenschäden in Köln noch aufzuteilen war, zusammen und eilte nach Rom, um das ganze in der Gelehrte gesponnene Lügengewebe dem Papste zu enthüllen. Auch Theotgaud kam nach Rom, in der Hoffnung, daß das Fürwort des Kaisers seine Wiedereinsetzung erwirken werde. Allein Nicolaus hatte in neuen Rundschreiben an den gesamten Episcopat Frankreichs, Deutschlands und Belgien die Absezung Guntars und Theotgauds bestätigt, und als beide, gestützt auf die Fürsprache des Kaisers, freiwillig und ungetragen auf der